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值年园地

2002 年，郭建中学长于美国旧金山

今年是 1 字班毕业 20 周年，大家都

在期待着校庆日重逢再聚首。我们水工

13 班却已“金瓯有缺”，郭建中同学八

年前永远离开了我们。

建中是我们班老黄牛式的模范生，班

上同学一直称他为“老郭”。老郭于我，

是亲密的室友同窗，是交心的挚朋诤友，

是可亲的手足兄长。这样的好同学好兄弟，

怎么能忘却呢？

老郭是极有潜力、极有才华、极有人

缘的一位杰出同学。他情理兼修，堪谓德

才具备，尤其是他的为人处事绽放着独特

的人格魅力。惜乎天妒英才，他在美国加

利福尼亚大学伯克利分校攻读博士期间，

不幸身患绝症，以优异成绩获得博士学位

后，还没来得及充分施展自己的抱负，就

于 2008 年 1 月 18 日与世长辞了。他的离

去，是我心中永远的痛，是我们水工 13

班无可弥补的缺憾，是 1 字班的巨大损失。

难忘建中

○傅振邦（1991 级水利）

在老郭患病与癌魔抗争之际，我先后

于 2005 年、2006 年两次赴美，都到旧金

山会过面。2005 年 9 月那一次，我行程紧，

是他和夫人武少楠半夜驱车一小时到酒店

与我相见。那时我还不知道他已患病，看

见他戴着一顶帽子，脸庞瘦削，精神不那

么好，只是那温煦的笑容如故，那双大大

的眼睛还是像以前一样透着真诚的张力。

经年未见，久别重逢，分外高兴。聊天中

他告诉我学习的情况，轻描淡写地说他得

了上颌窦癌。我那时对此没什么概念，但

一听到癌字，心里一沉。看到他还比较乐

观，说年初做过一次手术，治疗情况不错，

自己也在规划未来康复后的职业道路，心

里稍微舒坦了些。依依惜别后，2006 年

12 月我正好有机会到美国一所大学学习

一阵子，便特意经过旧金山再次看望他。

这时我知道他的病情在恶化，已不容乐观。

我专门来到他们两口子的住处探望，那是

一座郊区的三层小楼，房子不大，布置得

很温馨。尽管有心理准备，见面后还是大

为吃惊，这个时候他手术后未控制住癌细

胞扩散，脸上的病灶明显。我噙着泪水，

紧紧握住他的手端详，他的眼神忧郁而坚

毅，反而安慰我说还好。即便是病情很重，

得定期到医院接受检查治疗，他还边休养

边学习弹钢琴，甚至还在房子边开辟了一

小块菜地。那一次我们聊了两个多小时，

一起怀旧，一起谈论他在美国的生活，当
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那里怀念他，宛如看到了老郭小时候在田

间地头的身影。老郭走后，没有留下子嗣，

留下的是他国际国内发表的数十篇高质量

论文和在师友中不朽的令名。

1991 年 9 月，老郭从塞北农村，我

从江南小山村，一起来到清华 13 号楼，

走到一起，不仅一个班，还住在了一个宿

舍。出身寒门的类似成长经历，率真坦诚

的相近性格禀赋，自强不息的共同追求，

让我们很快就建立起深厚的友谊。老郭比

我大 3 岁，刚上大学那会儿我懵懵懂懂，

很多日常生活的小事都是他教我、关照我，

偶或善意地批评提醒我，我始终把他看作

是大兄长。大学的五年，我们很多很多次

一起去上自习，一起去食堂，一起喝啤酒，

一起到校外游玩，还一起练过摊打过工。

我们之间可以说无话不说，彼此心头的任

何秘密都可以分享。水工 13 班是个温馨

的集体，班风好，凝聚力强，同学们相互

帮助。学校校园大，那时同学们基本每人

骑一辆自行车，每当我的自行车有点毛病

时都是他或者陈武帮我修理。事后回想起

来，老郭对我大学五年里的思想、心智、

学习等方面的成长都有着很大的影响和帮

助。能够在大学期间遇上这样的好兄弟，

确实是我的幸运。

1996 年毕业时，他选择留校读研，

我选择去三峡参加工作。7 月下旬的一天，

我告别清华园，从学校到西客站的公汽上，

我一路思绪万千，既怀着对过去的留恋，

又怀着对未来的忐忑。当我到达西客站时，

惊奇地发现老郭和赵建钧同学提前在车站

等着我，两人还拎着啤酒在喝呢。不是已

经在校内道别了吗，他们怎么跑到车站来

了？我心里犯嘀咕，他俩迎上来接我，眼

然还有我在企业工作的情况。也许是为了

让我高兴点，他还即兴弹了会儿钢琴，琴

弦声声扣动着我的心弦。谈话中他高兴地

提及，胡和平老师来旧金山看过他。在清

华水利系时，他与胡老师在同一个研究组，

主要从事防洪、水资源方面的研究，深受

胡老师赏识。以我对他的了解，我相信要

不是患病，他学成后一定迟早会回清华的，

因为那里才是他真正的根。辞别之际，少

楠热情地给我俩照了好几张照片，我们脸

上都充满笑容，但实则心里都很悲伤，情

知这恐怕是我们最后一次相见了。果真，

那天的合影成了我和老郭最后的合照。

等我再次见到他，是少楠和老郭的哥

哥从美国带回的骨灰了。那是 2008 年 1

月 30 日，我和王殿常、傅旭东等同学专

门到机场迎接老郭魂归故土，唐杰老师也

特地赶去迎接了。清华大学水利系非常不

错，傅旭东、陈武等同学和有关方面忙前

忙后，在校内专门为老郭举行了庄重的追

悼会，清华不少老师和同学都参加了，送

了老郭最后一程。大家都对少楠交口称赞。

他们俩相知相爱，感情特别好，共同奋斗

双双赴美留学，同甘共苦，相濡以沫。尤

其是老郭患病后，少楠和她父母不离不弃，

全力以赴悉心照看三年多，直到最后一刻，

让老郭得到了最好的看护和慰藉。根据老

郭家属的意愿，他的骨灰送回内蒙安葬。

我和王殿常同学、李银生同学将他的骨灰

从北京一直护送到呼和浩特公墓，安放在

他哥哥选好的地方。就着这次到内蒙，我

们还陪同少楠回了趟老郭在内蒙卓资农村

的老家，那是他出生和成长的家乡。初冬

的内蒙寒风凛冽，地上覆盖着厚厚的冰雪，

他家的平房静静地矗立在村子中，我们在
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里都红红的。我知道，此去一别，各奔东

西，不知道何年何月能再见面，他俩专程

来送我了。我不禁热泪盈眶，接过递来的

啤酒咕噜噜喝起来。曾有好多次晚上，我

们三个一起都这样喝过，浇浇心中的块垒。

大家没有再过多说话，主要是干喝酒，周

围旅客的目光都有点怪怪的。直到我上火

车，他俩才回转。不管过去多少年，我都

清晰地记得老郭和老赵拎着酒瓶在西客站

给我饯行的情景，记得三个青涩的穷小子

在站台上无限惆怅举瓶喝酒的样子，这一

刻永远定格在我的记忆深处。

我去三峡工程工作后，尽管在小城市

条件艰苦些，但在世界最大水利工程干，

心情很舒畅，一切都比较顺利。老郭在学

校读研很勤奋刻苦，发展也很好。毕业头

两年我们尽管没机会见面，但一直保持联

系，彼此都了解各自的学习、工作情况。

1999 年，突然有一天他给我电话，说要

陪张光斗老先生来三峡工作。我不禁喜出

望外，原来系里派他陪伴张光斗教授。那

时张先生已经快 90 岁了，但依然关心三

峡工程建设，是国务院刚成立的三峡工程

质量检查专家组副组长，老人家要来三峡

工地开展质量检查。我那时已经给三峡

总公司主管技术的副总经理王家柱学长

（1965 水利）当秘书，他是张老的学生。

张老在三峡工地主要由王总陪同和汇报，

这样我自然与老郭在一起的时间就多了，

我俩有幸共同跟随水利工程大师们攀爬大

坝仓面、进导流洞、下基坑、上船闸，在

三峡工地上留下了共同身影。

从 1999 年直到 2000 年 8 月我出国留

学，那两年我与老郭见面频繁，毕业后工

作上能有交集，真是缘分。与本科学习时

相比，那个阶段我们对人生对社会对专业

的理解更深了，交流也更深了，彼此谈心，

相互学习，相互鼓励。在此期间，他硕士

毕业留校工作了，准备出国读研。实际上，

毕业之后我们在职业、学习、生活的一些

重大选择上，都彼此沟通商量，他依然像

兄长一样给我指导。

2000 年 后， 我 们 见 面 就 不 多 了。

2001 年底我从英国毕业回国，他已于当

年 8 月到加利福尼亚大学伯克利分校攻读

博士学位。中间他回国我们见过一两次面，

此外就是通过通讯保持联系，直到 2005

年、2006 年我两次赴美见面。尽管不能

经常见面，但我们的心是相通的。现在，

老郭离开八年了，可在我心里他并没有远

离。他这个人是充满大爱的，不管是对自

己的妻子和家人，还是对同学朋友，还是

对老师学生，甚至对素不相识的人，都是

满腔热忱，真心实意。在他患病两次手术

数十次化疗最艰难的日子里，老郭带病完

成了博士论文答辩，其顽强的毅力和对生

命的达观热爱是常人所无法想象的。正因

为如此，凡是与他交往过的，没有不称赞

他德性醇厚的。我想，这正是他独特人格

魅力所在。

“天地者，万物之逆旅；光阴者，百

代之过客。”每个人都只是过客，但人生

的意义各不相同。老郭只在这个世界上生

活了 36 年，但他的人生是丰富充实的，

他付出了很多，也收获了很多，他短短的

一生是清华校训“自强不息、厚德载物”

的生动写照，他的水利学术生涯虽然短暂

但已崭露头角。他的至真至诚，他的坚韧

不拔，他的奋斗不已，他的博大胸怀，都

给这个世界带来的是广博的爱，是满满的
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正能量。我与他兄弟般的情谊永如醇厚美

酒，每每忆念他时，我既感到刻骨铭心的

悲伤，更感到向上向善的雄浑力量。

老郭走了，长眠在内蒙古呼和浩特。

但很多人都深深的爱他，深深感念他。我

总觉得，他只是去了一个很遥远很遥远的

世界，他依然与我们在一起，注视着我们，

祝福着我们，带着他那温煦的笑容。

一转眼的时间，大学毕业已经步入

第十个年头了。新一届的二字班都要毕

业了，我们也从当年的男生女生变成了

奔四的“老腊肉”，很多同学都已经为

人父母了。

夜深人静的时候，你是否曾想起当

年的大学生活？

你是否曾想起，我们入学时，王大

中校长那斯文儒雅的风范、浑厚磁性的

声音，深邃得让人不由自主地联想到哈

利波特里的邓布利多。校党委原书记方

惠坚老师给我们作成才报告说，“明年

我就为祖国健康工作五十年了”，台下

掌声雷动。现在，年过八旬的方老师还

是精神矍铄地给同学作报告，依旧声如

洪钟，台下依旧掌声雷动。

你是否曾想起，我们入学时，紫荆

一、二、三号楼刚刚竣工，旁边还是一个

满是吊车的大工地。那年冬天的紫荆楼群

间，打过一场痛快的雪仗。我住在紫荆一

号楼，每天一出阳台就能看到东南方向很

远处一个高楼，上写六个大字。到我搬走

的那一天，终于看清楚是“北京林业大

学”。

你是否曾想起，我们大一时，经历过

一次空前绝后的“非典”，停课的时候每

天在荒岛、小树林打牌，脖子上戴着“狗

牌”，在南门口和亲人、朋友隔着栅栏相

见。当时有一个笑话，讲温总理非典时期

来学校看望大家，就有同学跑来说“总理

都来学校了，你们的牌快别打了”。 

你是否曾想起，我们大一时，多数院

系还不允许自带电脑，新生在主楼计算机

开放实验室前常常排起长队，无聊的人一

边排还一边数下机出来的男女比。这样的

管理在大二时形成了井喷，我还记得室友

通宵打一个叫“拼刺刀”的小游戏，我早

起看他打游戏还很好奇地问：你起这么早

打游戏？他说，哪有，我就没睡。

你是否曾想起，吕冀蜀老师给我们上

过激情洋溢的军事理论课，吴文虎老师的

十年啦，你还好吗？

○张　超（2002 级自动化）


